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□本报记者 彭瑜

12月4日，梁平区竹山镇猎神村，5
辆货车满载20吨柚子、10吨高山大米
驶离。过去，这里的柚子、大米很少卖出
去，今年却大批地卖进了城。

“好多土货都变成了钱。”村民郑乃
翠说，自从许蔚到猎神村担任乡村振兴
第一书记，村里的干笋、黄豆、腊肉、蔬
菜、土鸡蛋等都卖了出去，“过去是吃不
完，现在是不够卖。”

许蔚49岁，是重庆市人民医院社会
服务处副处长。今年5月，重庆市经济
信息委帮扶集团派遣她到猎神村担任乡
村振兴第一书记。进村半年多，许蔚在
村民眼中有三个身份：农产品销售员、健
康护理员、旅游服务员。

健康护理员

“许书记，又在忙啊？”12月4日晌午，
村民林代合见到许蔚，热情地打着招呼。

“气色不错哦！”许蔚停下脚步说，“你
要按时吃药，有啥情况随时给我打电话。”

许蔚干了18年护理工作，很有临床
经验。初到猎神村，她的第一批走访对
象就是重病家庭。走访林代合家时，许
蔚得知他患上重病，却迟迟没有用药，随
即联系医院，很快落实了救治方案。

“许书记成了村民的健康护理员。”
猎神村党委书记陈宗寿称，许蔚借助重
庆市人民医院“医联体”的优势，引导分
级诊疗，为村民开通了享受区内二级医
院、主城三甲医院绿色通道服务，“常见
病到梁平区人民医院、梁平区中医院就
医，疑难重症到重庆市人民医院就医。”

78岁的李治祥儿女都在外打工，与
老伴独自在家。老人喜欢喝点小酒，前
不久饮酒后摔了一跤。“他才右手骨折，
现在又摔了一跤。”老伴急得不知所措，
当晚要儿女们回家。许蔚得知情况后，
立马赶到李治祥家，确定只是点皮外伤，
老人悬着的心瞬间踏实了，儿女也免去
了舟车劳顿之苦。

在猎神村，接受健康咨询、安排分诊
就医、随时拿药送药，成了许蔚工作的一
部分。同时，她还组织重庆市人民医院和
梁平区中医院在猎神村举行“助力乡村振
兴 服务百姓健康”大型义诊活动。很
快，许蔚在猎神村打开了工作局面。

产品销售员

6月3日晩上7点，许蔚骑电动车给
村民颜其琼送药。因为路滑，又不熟悉
路况，她不慎严重摔伤，住院3个月。9
月初，许蔚康复后回到猎神村，80多岁
的许国玉背着15公斤黄豆去看望她。

“您留着自己吃。”看着许国玉一大
把年纪，许蔚婉拒了老人的好意。但许
国玉回答：“家里多着呢，人老了没法背
下山去卖。”

猎神村地处百里竹海深处，生态环
境好。许蔚走访发现，竹海孕育了高山
大米、竹笋、土鸡蛋、柚子、土猪肉、野生
菌、红薯粉、雪莲果、拐枣等农特产品。

但由于地处偏僻，除了上山的游客购买
外，这些产品很少卖到山外。

“我给你们当销售员。”许蔚说，我在
医院社会服务处工作，结识了很多市内
外医务工作者，都加了微信，他们大多有
购买土特产的需求。

于是，许蔚走访村民时，会拍下农产
品图片，并发到朋友圈推介。很多农产
品刚发出去，就被朋友认购了。时间久
了，村民一有土货，就找许蔚拍照发朋友
圈销售。她的微信好友也纷纷找她购买
猎神村的土特产。

随着许蔚为村民带货的销量越来越
大，她就引导村级集体经济组织为村里
的三大类28个品种土特产注册了“竹山
猎神”商标；同时动员村合作社联合电商
平台，组织货源、包装产品，在线上推广。

猎神村的柚子，多在房前屋后零散种
植，往年很少卖过钱。有人想吃，自己去
树上摘，剩下的都自然凋落。今年，许蔚
组织大家收购、包装，卖到城里，仅许蔚所
在的重庆市人民医院就购买了20吨。

“许书记想着法子帮我挣钱。”74岁
的李昌友，老伴去世，儿子病亡，儿媳离
家，唯一的孙子还在读研究生，“她不但
帮忙卖了竹笋等存货，还送我30只鸡
苗，喂大了卖钱。”

据统计，截至目前，许蔚已为村民带
货30万余元，为村集体组织增加纯收入
2.4万元。

旅游服务员

过去，猎神村开山采矿，虽然带来了
财富，也污染了环境。2017年，猎神村
关闭矿山、修复生态，转型发展乡村旅
游，废弃的矿山却依然在。

在猎神村，前面是游客如织的猎神三
巷景区，后面是青翠起伏的竹山，中间却
是铁锈斑斑、灰尘累累的矿山遗址。许蔚
得知，梁平区已经将矿山遗址规划打造成
网红打卡地，便积极参与推进将关闭的石
膏矿转型发展为“矿山咖啡厅”。

石灰酵池改建成了全景玻璃阳光
房、曾经的办公用房成了KTV和游戏
厅、锅炉房变成了厕所、半山的炸药库房
建成了7间民宿……今年国庆节，集工
业遗存、文化旅游、农家体验等为一体的
矿咖民宿建成开业。

12月 4日，记者在这里看到许蔚
时，她正忙着规划开辟菜园打造家庭农
场。她说：“在这里，游客除了喝咖啡、住
民宿，将来还可以认领地块，做一回‘田
园菜农’。”

“许书记把我推到了前台。”54岁的
村民郑行英种了一辈子的地，做梦也没
想到做前台服务员。许蔚手把手教她煮
咖啡、泡茶水，与她并肩一起当服务员。

现在，郑行英每月工资2500元，还
学会了梳妆打扮，戴上了耳环。她说，
许书记说做服务就得注意形象。郑行
英家有 400多平方米闲置房屋，前不
久，她委托许蔚帮忙找人投资，准备改
造成民宿。

“乡村振兴改变的不只是村容村貌。”
许蔚坦言，要引导村民提升文明素养、改
变经营理念，才能激励其主动参与到乡村
振兴中来，“郑大姐让我看到了这种改
变。”

健康护理员 产品销售员 旅游服务员

第一书记许蔚在村民眼中有三个身份

□本报记者 崔曜

12月1日，重庆市首个小微停
车场建设试点项目——白马凼老旧
小区机械停车楼正式投用。一周以
来，停车楼效果如何？12月7日，重
庆日报记者来到白马凼小区探访停
车楼运营情况。

当日下午5点20分，白马凼小
区居民陈明武顺利地把车停进机械
停车楼。随后，管理人员按下按钮，
底部车位缓慢上升，上面的空车位
慢慢放下来。“停车楼投用，省去了
我们很多烦恼。”陈明武说，过去下
班回家停车位“一位难求”，停在路
边经常被贴罚单，现在再也不担心
遭罚单了。

“由于没有足够的停车位，过
去居民时常乱停乱放，小区的车道
经常堵塞。”九龙坡区城市管理局
市政设施维护管理处主任刘朝说，
为了缓解停车难，白马凼小区做了
三件事：修建机械停车楼、路边划
线增加停车位、利用小区边角地增
加车位。

“修建机械停车楼首先要征得
居民同意。”白马凼老旧小区机械停

车楼项目负责人说，去年年底工作
人员挨家挨户做了前期调研，了解
居民的需求。大部分居民支持建停
车楼，也有少部分居民担心停车楼
建好后会影响楼栋采光、产生噪音
等问题。

“我们开了院坝会，针对居民担
心的问题一一解释。”该项目负责人
说，停车楼设计时就有防噪音的设

施，并合理选择位置修建，避免对相
邻建筑物通风、采光、日照造成影
响，并与周围建筑物相协调，符合城
市景观要求。

白马凼小区是有35年历史的
老旧小区，共计9栋楼296户居民。
这里之前没有设置停车位，也没有
规划停车场空间。今年3月，停车
楼正式动工建设，9个月后投用。该

停车楼采用垂直循环方式，共7层，
总高度13.5米，共36个车位，总占
地面积约128平方米。

“白马凼老旧小区机械停车楼
是一个很好的示范。”市城市管理局
停车管理事务中心副主任田仁庆表
示，将把停车楼建设纳入老旧小区
更新改造，同步规划设计建设，有效
缓解停车难题。

重庆将把停车楼建设纳入老旧小区更新改造
全市首个老旧小区机械停车楼投用，停车难问题得到有效缓解

□本报记者 杨永芹

“241线路公交发车时间缩短
了，基本上15分钟发一班，不用在公
交站长时间等待了。”12月7日上午，
家住大学城重师家属院的岑先生切
实感受到了公交线路优化的便利。

241线路运行区间为学府悦园
第二小学——重医附属大学城医
院，单程10.5公里，准点运行42分
钟，往返经停34个站。随着沿线住
宅小区的增加，原有的公交班次已
经无法满足沿线市民出行的需求。

今年以来，重庆交通开投公交
集团西部公交针对沿线市民建议增
加发车班次等问题，对出行客流进
行了调查，并采取了以下举措：高峰
时间段增加1台公交运力，发车班

次由70班次增加到84班次，发车间
隔调整为高峰15-20分钟/班、平峰
20-25分钟/班，学府悦园第二小学
站开收班时间为6∶25-20∶40，大学
城医科大学站开收班为7∶10-21∶25，
大大降低乘客候车时间；针对陈家
桥农贸市场居民赶集（每月逢3、6和
9 号赶集）出行的需求，将241路高
峰时间段由7点至9点调整为7点
至11点30分；合理调配站点，减少
乘客步行时间，241线路公交逆向
起点站重医附属大学城医院站延伸

至大学城医科大学站，附近居民乘
坐轨道或到龙湖U城商圈购物步行
时间大大缩短。

以中心城区公共交通建设、运
营为主体的重庆交通开投集团，始
终坚持以满足群众出行为中心的服
务思想，高度重视群众出行需求意
见建议，全力为百姓办实事。

今年以来，重庆交通开投集团
新增和优化调整公交线路305条，
其中新开大溪沟至中山四路、望丰
路-轨道刘家坪等10条小巷公交，

新开129路海棠溪公交首末站-轨
道海棠溪站、3503路轨道蔡家-两
江名居等11条轨道接驳的公交线
路，着力解决群众出行“最后一公
里”问题。

同时，该集团实施轨道线网常态
化延时收班举措，轨道交通大多数线
中末班车发车时间由晚上10∶30延
至11∶00；在工作日高峰时间段，还
上线了环线与4号线的直快车以及
10号线快速车，让市民出行更加便
捷。

缩短发车时间 合理调配站点
今年中心城区新增和优化调整公交线路305条

编辑 李薇帆
美编 乔 宇
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本报讯 （记者 李星婷）12月
6日，重庆日报记者从重庆高新区西
永街道获悉，西永街道打造了医养
结合的一体化健康养老服务中心，
提供一体化的健康养老服务。

西永街道养老服务中心位于富
康新城社区，今年建成，占地面积
2600余平方米，共3层楼。宽敞的
大厅、整洁的双人间，一楼还配备了
棋牌室、阅读室、康复健身房等，养
老中心目前住了54名老人，大多是
失独或高龄老人。

“西永街道养老中心由西永社
区卫生服务中心负责运营，社区卫
生中心‘托老科’的15名医护人员
轮流到这里工作，帮助老人进行健
康管理。另外，我们还组织护理员、
志愿者组成照护团队，照顾老人日
常起居、托养护理、休闲娱乐。”西永
街道养老中心负责人说。

“工作人员照顾我们很细心，
常常给我们量血压测体温，还组织
我们包饺子、唱歌，在这里我们过
得很舒心。”75岁的王大爷笑呵呵
地说。

“西永街道现有65岁以上的老
人5216人，除住在养老中心的老人
外，街道还有失独老人、生活不能

自理老人等近百人。”西永街道养
老中心负责人表示，目前街道除建
有养老中心外，还在棕树湾社区和
永兴社区设了两个养老站。今后
将采用“一站多点”的方式，在其他
社区推广医养结合的养老模式，为
更多老人提供一体化的健康养老
服务。

重庆高新区西永街道建成一体化健康养老服务中心
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破解就医难点 把实事办到群众心坎上丰都县人民医院

向患者征集意见
一一落实解决问题

据了解，在深入推进“我为群众办实
事”实践活动中，医院抓实抓牢医疗健康
服务的各项惠民举措，把学习教育的成
效体现在“转作风、优服务、促发展”上，
让群众看病就医感受到明显变化。

通过广泛收集患者意见，医院收集
了9个较为突出的问题，涉及陪护椅、门
诊就诊秩序、结算时间等，对此，医院党
委一一出台解决方案，并一一落实到位，
正面回应群众关心和反映的问题。

针对核磁共振和胃肠镜检查预约就
诊时间较长这一难点，该院党委组织党
员整合医疗资源优化诊疗流程，开展“三
缩短一精准”便民行动，有效缩短了患者
就诊的检查排队时间、抽血时间、取片取
报告时间，实现了预约精准，同时，优化
医疗护理服务流程10余项。

在新冠疫苗接种服务中，医院还增
设窗口，切实为群众提供便利。

丰都县人民医院有关负责人表示，
医院党委在坚持学用结合、以学促干方
面，强调“干”这一关键。比如，今年9
月，该院与栗子乡政府在南江村开展了
工会职工小家、农户小家牵手促振兴活
动，促进农户增产增收和乡风文明建设，
为乡村振兴贡献力量。

医院还多次组织党员干部积极投身
具体实践，参与到乡村振兴、医共体建
设、医疗惠民等活动当中，在优化流程、
优质服务、志愿服务、惠民行动、公益事
业等方面积极作为，确保“干”有成效。

健康巡讲、义诊
提高群众获得感和满意度

健康巡讲是普及健康知识、提高居
民健康意识和科学自我健康管理的重要
手段，也是展现医院公益性，增强群众看
病就医获得感和满意度的重要载体。今
年以来，丰都县人民医院在全县开展了

健康巡讲、巡回义诊、党员志愿服务等惠
民活动，获得群众广泛好评。

今年4月，丰都县人民医院启动“27
届全国肿瘤防治宣传周”及巡回义诊惠民
行动，惠及丰都县10余个乡镇的近万名
群众。主要针对年龄40岁以上，吸烟≥
20包/年，其中包括戒烟时间不足15年
者；有慢性阻塞性肺疾病或弥漫性肺纤维
化病史等都是肺癌高危人群，建议每年做
一次低剂量CT筛查肺癌。活动现场，医
生还为大家科普了防癌抗癌健康知识，提
高了群众对癌症的预防筛查和早诊早治
的认知度和接受度。

今年5月，为了客观掌握全县18岁
及以上常住居民的最新健康基础数据,

早发现、早诊断、早干预、早治疗慢性病
（高血压、糖尿病、心脑血管疾病、恶性肿
瘤），维护人民群众的身体健康，医院党
委还启动了慢性病基线调查。本次调查
以乡镇（街道）为单位，采取入户调查，主
要内容包括问卷调查、体格测量、血糖检
测、心电图检查、B超检查、肿瘤因子检
测6个方面。这些数据的收集正是高血
压、糖尿病等慢性病人群管控和跟踪的
关键，也是打造“医防融合”慢性病闭环
管理圈的第一步。

不仅如此，今年以来，医院通过开展
党员志愿服务，发挥“和善之家”志愿服
务站作用，累计服务看病就医群众2万
余人次，用实际行动践行医护人员的使
命和担当。

强化人才队伍建设
群众就医“大病不出县”

如何激发人才活力，推动医院高质量
发展？丰都县人民医院的回答是：在党建
引领下，抓实人才学科和医院文化建设，
以“一生之院”的价值理念，凝心聚力，努
力为群众提供全方位全周期的医疗健康
服务，努力为员工搭建一生成长、共建共
荣共发展的平台，积极探索引领医院高质
量发展的现代医院管理体系建设。

10月11日，该院普外科团队在蒲建

元副主任医师的带领下，成功为一位71
岁的十二指肠腺癌患者实施了“胰十二
指肠切除术”。而蒲建元正是该院引进
的首位博士。

据蒲建元介绍，“胰十二指肠切除
术”被认为是目前普外科手术难度极大，
操作复杂，死亡率高，也是极具风险的手
术之一，要求术者必须具备丰富的临床
手术经验，并且能熟练掌握分离与缝合
等操作技巧，同时需要助手熟练的配合。

“以往患者得去上级医院进行手术，
如今基本可以实现大病不出县这一目
标。这也是医院强化人才建设成果，推
动医疗服务能力全面升级的缩影。”丰都
县人民医院医务部主任王庆介绍，近年
来，该院累计引进学科带头人5人、硕士
研究生21人、博士研究生1人，特聘专家
8人，完善了人才梯队，夯实了人才基础。

数据统计，2017年至今，医院服务能
力和水平逐年提升，门诊急诊人次上升率
达20%；累计开展新技术新项目211项，
填补了县内多项医疗领域空白；医院新增
临床医技科室14个，建成4个市级临床重
点专科、2个市级特色专科。成功创建国
家级胸痛中心（基层版）、心衰中心、重庆
市市级卒中中心，丰都县危重症孕产妇救
治中心、危重症新生儿救治中心，“五大中
心”救治体系已基本形成。

陈婷婷 图片由丰都县人民医院提供

“办实事送健康”义诊现场

今年以来，
丰 都 县 人 民 医
院扎实开展“我
为群众办实事”
实践活动，以持
续 满 足 百 姓 健
康需求为导向，
解 决 就 医 过 程
中 的 难 点 、痛
点，增强群众的
获 得 感 和 幸 福
感，促进医院高
质量发展。


